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2010 年初，柳义勇给自己

的事业发展确定了一个初步目

标，要将现有的机电产品、建筑

地产、农业科技和商贸物流共

四大板块集合，进行产业升级，

成立集团公司。2012 年 3 月，

临近40岁生日的时候，柳义勇

实现了自己当初定下的目标，

他的“安哥拉津笆谷工贸集团”

正式成立，自任董事长。

“自从到安哥拉后，我的

事业发展一直非常顺利，没遇

到过什么困难或挫折。”柳义

勇欣慰地说。事业上取得巨大

的成功，柳义勇积极融入非洲

社会，也不忘回报当地群众。

每逢圣诞节、“六一”节等节

日，他们公司都会运送大量的

生活物资、文具、玩具到安哥

拉当地的学校、孤儿院及社

区，帮助了许多贫困的家庭及

青少年儿童，解决他们的生活

及学习所需。

柳义勇说：“当地社会对我

们的企业比较肯定，只要诚信

办企业，多为当地群众着想，就

一定能办好企业，在当地更好

地发展。”

近年来，柳义勇逐步把目

光转移到了国内发展。2013

年，他将集团总部移到杭州，

去年底成立了“杭州津笆谷投

资管理有限公司”，进一步打

造集投资、管理于一身，金融

与产业相结合的多元化企业集

团，主要把中国的企业与非洲

的企业开展经济技术合作提供

融资等平台。柳义勇说：“我

虽然于 2002 年在安哥拉办理

长期居留证，但我的国籍仍是

中国人；今后我们集团将不断

扩大国内产业的投资，进行产

业升级，实现非洲与中国共同

发展。”

同时，柳义勇还打算在家

乡瑞安投资发展，今年初，他与

我市有关部门的领导磋商，准

备在瑞安投资教育事业，支持

家乡教育事业更好、更快地发

展。

2013 年 4 月 2 日，在柳义

勇的牵头下，安哥拉共和国浙

江商会成立，大家推选他担任

首任会长，现有会员单位 100

家左右，目前在安哥拉的浙籍

商人达4000人左右，是我们民

营企业在安哥拉经营的生力

军，每年可为国家创汇约10亿

美元。

柳义勇对未来事业发展的

规划胸有成竹，他说：“我计划

在未来五年内，非洲西部以尼

日利亚为核心，南部以安哥拉

为核心，东部以乌干达为核心，

继续拓展集团规模，实现我的

非洲创业梦。”
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独闯安哥拉 浙商第一人一人
——访安哥拉津笆谷工贸集团董事长柳义勇长柳义勇

说到非洲，很多人的第一印象可能是贫穷、落后、疟疾和战乱，

但他，却只身一人独闯非洲安哥拉，打造出自己的企业王国，去实践

他的非洲创业梦。他是安哥拉津笆谷工贸集团董事长、安哥拉共和

国浙江商会会长柳义勇。

辞去稳定工 只身赴非洲

1972 年 4 月，柳义勇出生

在高楼镇高二村的一个普通农

民家庭，在当地顺利读完高中

后，他来到东山知名企业——荣

光集团找了份仓库管理员的活，

干了2年。1994年4月，柳义勇

考进了当时的市规划局监察大

队，属于事业编制，是市规划局

第一批执法人员。

在别人看来，柳义勇拥有了

一份既安逸又体面的工作。他

在市规划局监察大队工作了四

年后，人生的发展迎来了新的机

遇。当时柳义勇的大哥在市外

经委（现商务局）工作，与中国驻

安哥拉大使馆一位秘书的关系

十分要好，建议柳义勇去非洲安

哥拉考察，看看是否有商机，柳

义勇对此也很感兴趣，马上跑去

办护照，当时办护照就用了一年

时间。

安哥拉过去是葡萄牙的殖

民地，主要以葡萄牙语为主，语

言不通是摆在柳义勇面前的一

大难题。柳义勇说：“那时瑞安

的书店里都没有卖关于葡萄牙

语教程的书，我特地跑到杭州买

了一本葡萄牙语音标的书，然后

自学了半年左右时间。”

柳义勇说，1999 年时他已

结婚，并生育一个女孩，妻子杨

雪花在幼儿园工作，也支持他去

国外发展。

1999 年 12 月 13 日，柳义

勇和好友郑锡坤一起前往非

洲 安 哥 拉 进 行 实 地 商 务 考

察。当天上午，他俩从温州出

发，乘飞机先到广州，再辗转

到深圳、香港；在香港乘飞机

坐了 12 个多小时到达南非的

约翰内斯堡，然后转飞机又坐

了 4 个多小时才到达安哥拉首

都罗安达市，长途跋涉，整个

行程历经两天多。

“ 入 海 关 填 写 入 境 表 格

时，我还是一边填、一边翻字典

的。”柳义勇笑着说，刚下飞机，

对安哥拉整个城市的印象就是

非常落后，到处都是贫民窟。

但经过三个月的考察，柳义

勇毅然决定辞去国内的工作，留

在安哥拉创业打拼。

浙商第一人 赚金第一桶

柳义勇去安哥拉的前三个

月，都住在中国驻安哥拉大使馆

的招待所，在大使馆工作人员的

关心帮助下，他每天都忙着去各

个市场考察。在中国驻安哥拉

大使馆举办的2000年元旦招待

会上，柳义勇认识了一位贵州某

国企派出的业务代表，后来就搬

过去跟他一块住，并继续考察当

地的鞋类、服装、小商品等市场。

柳义勇说，当时中国人在当

地的很少，包括大使馆、中资机

构在内，中国人共400多人，其

中经商人员仅 50 人左右，他是

浙江的第一人。

经过四五个月对当地黑人开

办的市场进行考察，柳义勇最后决

定在当地卖鞋为主，兼营衬衫、帽

子等商品。他选择在罗安达市圣

保罗市场租赁了一间面积170多

平方米的店铺，里面当仓库，外边

当店面，月租金1500美元。

柳义勇说：“当时安哥拉停

战后不久，消费水平较高，首都

大面积缺电，粮食等生活物资非

常紧缺，许多黑人没鞋子穿，并

且环境卫生很差，衣服、鞋子等

不管做什么生意都会挺好，之前

我在鞋厂工作过一段时间，所以

决定先进一批鞋子来试卖。”

柳义勇的好友郑锡坤在去安

哥拉一个月后就先返回国内准备

进货事宜，发往柳义勇所在的罗

安达市圣保罗市场。柳义勇说：

“我们当时从国内发了2个四尺

高的集装箱，总共5万多双胶鞋，

都是从瑞安东山的鞋厂买的，花

了 80 余万元；货物从宁波港运

出，35天左右到达罗安达，上市仅

两个星期就被一抢而空，让我们

赚了近10万美元，这也让我看到

了非洲市场的无限商机。”

柳义勇是浙江第一个去安哥

拉做生意的，凭着这股初生牛犊

不怕虎的劲儿，他在非洲赚到了

人生的第一桶金。随后，他一发

而不可收，在继续经营鞋子生意

的同时，还经营衬衫等生意。

2000年，柳义勇按照瑞安发

货，罗安达做批发的形式，当年一

整年胶鞋的营业额近 100 万美

元。生意做大了，他于2001年在

义乌小商品市场设立了采购处，

物品陆续从胶鞋增加到衬衫、帽

子等，卖的东西更加丰富，并且在

圣保罗市场新增了2个店面，带

仓库，使用方便。

到了 2002 年，柳义勇觉得

在罗安达市的发展比较稳定，于

是他就开始向安哥拉的其他省

拓展业务，先后在本格拉、威热

等 7 个省各设立了一个销售网

点，并叫来了家乡的多名亲戚朋

友一起来帮忙打理。

多方经营 打造财富集团

2002年，柳义勇从安哥拉

缺电、缺少交通工具的现状

中，看到了机电产业巨大的市

场前景，开始涉足做发电机和

摩托车生意，迈出了他多种经

营的第一步。当年 3 月，柳义

勇注册了自己的第一家品牌

公司——安哥拉发达商贸有限

公司。他从上海、重庆、江苏、

浙江等多地进货，“发达摩托

车在当时算是非常有名的一

个牌子，我们摩托车的销售量

在 安 哥 拉 地 区 一 度 曾 是 第

一。”柳义勇说。

在经营机电产品四年后，

2006 年柳义勇与好友郑锡坤

分开做生意，开始自己单独做

机电产品，主营是销售摩托车，

生意做得相当红火。

由于安哥拉等非洲国家电

力资源较为紧缺，今后几年当

地市场发电机产品将畅销。基

于发电机销路看好的眼光，

2008年10月，柳义勇在重庆九

龙坡区注册了一家新的公司，

叫重庆津笆谷机电有限公司，

“津笆谷”在葡萄牙语里是寓意

“有财富的地方”，并招聘了20

余名技术及销售人员，华人从

事技术工作，黑人从事基础工

作。据柳义勇介绍，重庆的工

厂专门生产汽油发电机，技术

含量不高，十分适合销往非洲

安哥拉、博茨瓦纳、莫桑比克等

几个国家的地区。同年，他在

博茨瓦纳、莫桑比克两国设立

了津笆谷机电销售点，专门销

售发电机和摩托车。2008 年

其生产的发电机在上述三个国

家的销售产值达1200万美元，

净利润250万美元。

2004 年至 2008 年是安哥

拉共和国战后重建阶段，尤其

是在 2008 年开始进行大规模

的战后重建，主要是修路、建房

等基础设施建设，当时中国有

六七家大型国有企业进驻安哥

拉建筑市场。柳义勇凭借敏锐

的投资眼光，看到了安哥拉建

筑行业的发展契机，在2008年

转入建筑行业，于当年12月份

成立了安哥拉津笆谷建筑工程

有限公司，从四川绵阳等地招

聘了100多名工人，从事市政、

房产等基础设施建设，每个项

目都聘请职业经理人进行管

理，并且不断地扩大业务范围，

年产值近3000万美元。

2010 年，柳义勇把目光投

向了生产饮料行业，因当地民

众是靠饮用地下水为主，于是

他在安哥拉注册了津笆谷农业

科技有限公司，购买土地约 30

亩，并从国内购买自动化的生

产设备。目前其企业以生产瓶

装水为主，从刚成立的1条生产

流水线，发展到如今已拥有5条

生产流水线，年销售额达2000

万美元。

安哥拉的粮食约70%依靠

进口，土豆是该国百姓的主食，

近年来该国十分重视发展农

业。2013 年，柳义勇在安哥拉

松贝市和马兰热市等地总共申

请获批了 5000 公顷的农业用

地，充分利用非洲丰富的土地

资源，投资发展农业种植业，并

从山东德州乐陵市引进土豆良

种，进行机械化种植。在从事

农业开发种植前，他还专门向

包括中国土地研究中心专家在

内的技术专家请教，对当地的

土地进行研究咨询，并把土壤

拿回到国内的有关科研机构进

行检测。目前，其农场正在进

行土地开垦，生产人工准备以

招聘当地的黑人为主。

柳义勇说，在安哥拉种土

豆，每公顷产量达 6000 公斤，

总投资需8000万美元，可向国

家援非基金申请，该项目一旦

投产，其农场年总产值可达3亿

美元。

五年计划 实现创业梦


